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Цифровая экономикаReview

— технологии —

Россия заняла 27-е место после Словении и Италии в 
рейтинге стран по уровню цифровизации, составлен-
ном АНО «Диалог» в сентябре текущего года. Ранее, по 
итогам 2020 года, международная страховая компания 
Euler Hermes определила Россию на 38-е место по уров-
ню цифровизации после Таиланда, Катара и Литвы. Экс-
перты Euler Hermes заключили, что цифровизация «иг-
рает роль амортизатора экономического шока». По их 
мнению, во время кризиса страны с более высоким 
уровнем цифровизации смогли нарастить комплекс-
ную цифровизацию, обеспечить цифровизацию адми-
нистративно-бюрократических процессов, в том числе 
содействие гражданам в получении финансовой или са-
нитарно-эпидемиологической помощи.

В России развитие цифровой экономики на государ-
ственном уровне началось после послания Владимира 
Путина Федеральному собранию 1 декабря 2016 года, в 
котором президент указал на повышение эффективно-
сти отраслей за счет информационных технологий. В 
2020 году в России появилась национальная цель «Циф-
ровая трансформация» — тогда «российская цифровиза-
ция впервые была признана и документально закрепле-
на на высшем государственном уровне».

Теперь нацпрограмма «Цифровая экономика» будет 
дополнена еще тремя федеральными проектами — это 
«Развитие кадрового потенциала», «Цифровые услуги и 
сервисы онлайн» и «Обеспечение доступа в интернет за 
счет развития спутниковой связи». Выделение новых 
федпроектов должно повысить эффективность реализа-
ции значимых национальных показателей. По словам 
вице-премьера Дмитрия Чернышенко, к ним относятся: 
повышение качества и удобства государственных и му-
ниципальных услуг, наличие широкополосного доступа 
в интернет на всей территории России и наличие обра-
зовательных программ для разных возрастных групп, в 
том числе обучение программированию 240 тыс. учени-
ков 8–11-х классов в рамках новой стратегической ини-
циативы правительства.

Правительство обращает и особое внимание на под-
держку IT-отрасли: в 2021 году был утвержден второй па-
кет мер поддержки IТ-отрасли и запущен механизм ком-
пенсации 50% стоимости лицензии производителям 
программного обеспечения для малого и среднего биз-
неса, а также стартовал проект «Цифровые профессии», 
позволяющий гражданам освоить IТ-профессии со скид-
кой 50% от государства.

Информацию ставят на платформу
Среди наиболее масштабных проектов по цифровой 
трансформации — эксперимент по созданию платфор-
мы «Гостех». В 2022 году планируется начать перевод го-
сударственных информационных систем (ГИС) на эту 
платформу. В координационном центре правительства 
25 октября была представлена концепция платформы.

«Государственные системы, услуги должны стать 
удобной, незаметной, клиентоориентированной экоси-
стемой для граждан и бизнеса. Мы идем по этому пути, и 
сегодня наш фокус внимания в рамках цифровой транс-
формации направлен на оптимизацию ресурсов и про-
цессов. Каждый ГИС содержит до 80% типового функци-
онала, и ведомства изобретают велосипед, тогда как не-
обходимо сосредоточиться на создании быстрых и удоб-
ных сервисов для граждан и бизнеса, помогая решать 
им конкретные жизненные ситуации. Поэтому приня-
то решение от разрозненных ГИС перейти к созданию 
домена на единой платформе „ГосТех“»,— заявил Дмит-
рий Чернышенко.

Совокупные расходы на владение региональными и 
федеральными информационными системами состав-
ляют 460 млрд руб. Платформа «ГосТех» обеспечит пере-
использование созданных технологических и приклад-
ных сервисов. Ее запуск решит проблемы госзакупок по 
линии ИТ и создаст новый рынок для разработчиков.

Создание платформы позволит ускорить и удешевить 
создание государственных IT-систем, заявил Дмитрий 
Чернышенко в июне на конференции «Цифровая инду-
стрия промышленной России» в Нижнем Новгороде. Ры-
нок госконтрактов на создание и поддержание ГИС се-
годня оценивается в 460 млрд руб.— это совокупная сто-
имость владения 826 федеральными ГИС и 3,2 тыс. реги-
ональных систем, говорил он.

«ГосТех» позволит решить проблему дублирования 
разработки: разработчики смогут продавать код для ГИС 
путем подписки, либо на специализированном маркет-
плейсе — «Госмаркете». Планируется, что перевод ГИС в 
«ГосТех» в 2022–2023 годах будет добровольным, а с 2024 
года использование платформы станет обязательным 
для всех федеральных ГИС.

В своем выступлении Максут Шадаев на конферен-
ции 25 октября отмечал: «Мы обсуждаем, что с 2024 года 
все дальнейшие разработки будут обязательно на „ГосТе-
хе“. Понятно, что с завтрашнего дня такие требования 
не вводятся, но всем федеральным ведомствам и регио-
нам нужно к такому готовиться».

«Мы должны признать, что уровень цифровой зре-
лости регионов разный. Благодаря „ГосТеху“ субъекты 
смогут сосредоточиться на внедрении и оптимальном 
использовании лучших облачных решений, при этом 
не тратя ресурс на разработку. В глобальном смысле для 
государства это технологический суверенитет, высокая 
скорость и качество новых сервисов для граждан и биз-
неса»,— добавил вице-премьер.

Сейчас на платформе «Гостех» разрабатывается три 
ГИС: «Цифровая платформа ОМС» для Фонда обязатель-
ного медицинского страхования, «Цифровая платформа 
управления государственным имуществом» для Росиму-
щества (ФГИАС ЕСУГИ) и «Цифровая платформа „Физиче-

ская культура и спорт“» для Минспорта РФ (ГИС ФКиС), 
рассказал Review директор «Гостеха» Василий Слышкин.

В число участников эксперимента в ноябре также во-
шел Пенсионный фонд РФ (ПФР). Его инициатива «Со-
циальное казначейство» предполагает создание еди-
ной цифровой платформы, которая объединит инфор-
мационные ресурсы Минтруда, ПФР, Фонда социально-
го страхования и учреждений медико-социальной экс-
пертизы, после чего на нее поэтапно будет переведено 
назначение всех мер соцподдержки. Также на платфор-
му «Гостех» планируют переводить свои ГИС Федераль-
ное казначейство (ГИИС ЭБ), Росстат (ЦАП), Минздрав 
РФ (ЕГИСЗ), Минстрой РФ (ГИС ОГД); «сейчас с данными 
ведомствами идет проработка рамок проектов и опре-
деление источников финансирования», пояснил Васи-
лий Слышкин.

Лицом к государству
В 2021 году государство активно занялось развитием би-
ометрических технологий. В марте премьер-министр 
Михаил Мишустин подписал постановление, разреша-
ющее российским вузам дистанционно проводить он-
лайн-экзамены с использованием Единой биометриче-
ской системы (ЕБС).

ЕБС — это платформа для дистанционной биоме-
трической идентификации граждан РФ. Она была за-
пущена в июле 2018 года по инициативе Минцифры 
и Центробанка. Изначально система работала только 
в банковском секторе, с 1 января 2021 года к ЕБС под-
ключились страховые компании, а в марте тестиро-
вать ЕБС начали операторы связи. Также в текущем го-
ду стало возможным удаленное получение электрон-
ных сим-карт eSIM и электронной подписи, а студен-
ты семи вузов сдавали экзамены летней сессии дистан-
ционно, рассказал директор по цифровой идентично-
сти «Ростелекома» Иван Беров в интервью „Ъ“ (см. „Ъ“ 
от 10 декабря). Благодаря принятым нормативным из-
менениям по расширению сфер использования биоме-
трии граждане смогут получать с ее помощью широкий 
спектр услуг без предъявления паспорта как в дистан-
ционных, так и очных каналах, рассказали в «Ростеле-
коме». ЕБС помогает защитить финансы от мошенни-
ков «там, где другие методы не сработают», добавили в 
корпорации.

Однако за три года биометрические данные сдали 
всего около 200 тыс. россиян. Для повышения популяр-
ности системы обсуждается возможность сдачи данных 
в ЕБС самостоятельно через приложение на смартфоне 
— о соответствующих поправках к законопроекту о би-
ометрической системе сообщил глава Минцифры Мак-
сут Шадаев на форуме инновационных финансовых тех-
нологий Finopolis Online 2021.

Московские власти также активно внедряют биоме-
трию. В 2022 году в школах Москвы планируется вне-
дрить систему распознавания лиц. В спортивных шко-
лах Москвы камеры уже подключены к системе распоз-
навания лиц или датчикам движения, а при зачисле-
нии родители подписывают согласие на сбор и обработ-
ку персональных данных детей.

Лицевая биометрия используется и в Московском 
метрополитене: с 15 октября в нем действует система 
оплаты Face Pay. «Это новая технология не только для 
Москвы, но и в целом для всего мира — нигде нет анало-
гов Face Pay по масштабу и удобству»,— отметила дирек-
тор по платежным сервисам московского метро Жанна 
Ермолина. По данным на середину декабря, сервисом 
пользуются уже более 50 тыс. пассажиров метро, а бо-
лее 65 тыс. сотрудников метро с лета проходят на стан-
ции метро исключительно по распознаванию лица. В 
метрополитене ожидают, что через два-три года до 15% 
пассажиров метро будут стабильно оплачивать поезд-
ки по распознаванию лица. В 2022 году Face Pay зарабо-
тает на Московском центральном кольце, также прора-
батывается возможность запуска оплаты по распозна-
ванию лица и на других видах транспорта, рассказала 
Жанна Ермолина.

Голосование не выходя из дома
В 2021 году продолжается развитие системы дистанци-
онного электронного голосования Центральной изби-
рательной комиссии (ДЭГ ЦИК). ДЭГ впервые примени-
ли в экспериментальном порядке на выборах в Мосгор-
думу в 2019 году — тогда на прохождение процедуры за-
регистрировались 11,2 тыс. человек, а во время голосо-
вания система дважды дала сбой. В 2020 году возмож-
ность дистанционного участия была внедрена для жите-
лей Москвы и Нижегородской области на голосовании 
о поправках к Конституции. Тогда в Москве онлайн про-
голосовали 964 тыс. жителей. Год спустя, в 2021-м, на ДЭГ 
зарегистрировались уже 1,87 млн москвичей. Помимо 
Москвы система электронного голосования на выборах 
в Госдуму работала в Севастополе, Курской, Нижегород-
ской, Ярославской, Мурманской и Ростовской областях. 
В декабре депутаты от партии «Единая Россия» внесли в 
Госдуму законопроект, устанавливающий единые пра-
вила проведения дистанционного голосования для всех 
регионов и на выборах всех уровней. В следующем го-
ду планируется провести избирательные кампании в 19 
регионах, сообщила на заседании ЦИКа в декабре пред-
седатель комиссии Элла Памфилова.

Заметим, для внедрения новых решений в нацпро-
грамме «Цифровая экономика» заложены и цели по 
обеспечению доступа в интернет (см. материал на стр. 2) 
и повышению доступности мобильной связи. Всего, как 

сообщил замглавы Минцифры Дмитрий Ким, плани-
руется сделать доступной мобильную связь более чем в 
24 тыс. малочисленных населенных пунктов страны до 
2030 года. В 2021 году услуги связи были оказаны жите-
лям 1,2 тыс. небольших поселений, а в конце декабря бу-
дет опубликован перечень населенных пунктов, кото-
рые первыми будут подключены к интернету в 2022 го-
ду, рассказал замминистра.

Лекарство от недоверия
Любая новая технология вызывает естественную челове-
ческую настороженность, однако успешность ее внедре-
ния — лишь вопрос времени и дальнейшей популяриза-
ции, уверены в «Ростелекоме». «Еще буквально несколь-
ко лет назад граждане с опаской относились к платежам 
по пластиковым банковским картам, а сегодня многие 
без проблем прикладывают смартфоны к терминалам 
оплаты»,— прокомментировали в пресс-службе корпо-
рации. «Когда мы запускали оплату проезда банковски-
ми картами на турникетах метро, в 2016 году меньше 
1 тыс. человек в сутки пользовались этой возможностью, 
сегодня в среднем более 500 тыс. пассажиров ежеднев-
но оплачивают проезд на турникетах банковскими кар-
тами»,— подтверждают в Московском метрополитене.

Чем больше граждан узнают о том, что представля-
ет собой технология, как ее применять и как она может 
упростить повседневную жизнь, тем большее число лю-
дей будет готово ее использовать, уверены в «Ростелеко-
ме». Чтобы возрастало доверие со стороны граждан, важ-
но двигаться «очень плавно, очень осторожно, по мере 
нашей готовности», отмечала Элла Памфилова.

На доверие граждан к технологиям, внедряемым го-
сударством, во многом влияет безопасность использо-
вания инноваций. Госсектор представляет особый ин-
терес для злоумышленников, отмечает заместитель ди-
ректора по развитию бизнеса Solar JSOC компании «Ро-
стелеком-Солар» Павел Гончаров. Например, государст-
венные ресурсы достаточно часто подвергаются DDoS-
атакам. При этом многие подобные атаки скорее совер-
шаются из хулиганских побуждений и призваны спро-
воцировать негодование граждан, которые не могут по-
лучить какую-то госуслугу, полагает Павел Гончаров. «Ре-
же DDoS-атака отвлекает службу информационной без-
опасности от более серьезного инцидента, например от 
похищения персональных данных»,— добавляет он. В 
целом, по оценке «Ростелеком-Солар», за три квартала 
2021 года число DDoS-атак на госресурсы выросло почти 
на 20% в сравнении с аналогичным периодом прошло-
го года. Например, во время проведения ДЭГ в 2021 го-
ду на портал госуслуг велось свыше 900 кибератак, сооб-
щал секретарь Совета безопасности Николай Патрушев.

ГИС хранят множество конфиденциальной и персо-
нальной информации, объем которой за последние го-
ды значительно увеличился, поэтому кибератаки на гос-
сектор несут серьезные репутационные риски и вызы-
вают широкий общественный резонанс, отмечает Павел 
Гончаров. Он подчеркивает, что для борьбы с инцидента-
ми не обойтись без мониторинга информационной без-
опасности и внедрения специализированных решений.

Юлия Степанова

Цифровизация — тот пункт, который уже несколько лет не покидает госпрограммы, нацпроекты и стратегии развития. Перевод процессов 
в цифровую форму позволяет не только повысить их эффективность и оптимизировать стоимость, но и определяет безопасность страны 
и ее положение на мировой арене, где разворачивается битва за статус технологического лидера. Препятствием на пути к более широкому 
внедрению технологий остается общественное недоверие — чтобы его преодолеть, власти планируют внедрять инновации постепенно.

Курс на цифровизацию

 15 |  Какими инструментами поддержки могут воспользоваться  
ИТ-компании

 16 |  Что ждет рынок «цифровых» кадров
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создание государствен-
ных IT-систем, рынок  
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считает вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко
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Review Цифровая экономика

— нацпроект —

Для оперативного контроля за реали-
зацией новых инициатив социаль-
но-экономического развития, одо-
бренных правительством в октябре, 
Белый дом решил выделить часть из 
них в отдельные федпроекты.

«Решение выделить ряд соци-
ально-экономических инициатив 
в отдельные федеральные проек-
ты принято правительством для от-
слеживания эффективности реа-
лизации значимых национальных 
показателей»,— подчеркнул вице-
премьер Дмитрий Чернышенко. 42 
стратегические инициативы, одо-
бренные правительством в октябре 
текущего года, дополняют план до-
стижения национальных целей до 
2030 года.

Проекты «Цифровой профиль 
гражданина», «Госуслуги онлайн» и 
«Электронный документооборот» 
объединены в федпроект «Цифро-
вые услуги и сервисы онлайн». Фед-
проект «Развитие кадрового потен-
циала» создан для реализации ини-
циативы «Подготовка кадров для IT», 
федпроект «Обеспечение доступа в 
интернет за счет развития спутнико-
вой связи» разработан по инициати-
ве «Доступ в интернет». Эти федпро-
екты войдут в состав нацпрограммы 
«Цифровая экономика». В настоящее 
время она включает в себя семь фед-
проектов: «Информационная инфра-
структура», «Информационная без-
опасность», «Нормативное регули-
рование цифровой среды», «Искусст-
венный интеллект», «Кадры для циф-
ровой экономики», «Цифровое госу-
дарственное управление» и «Цифро-
вые технологии».

В декабре президиум правкомис-
сии по цифровому развитию одо-
брил новые федпроекты. Оконча-
тельное решение о новой структу-
ре нацпрограммы должен принять 
президиум Совета при президен-
те по стратегическому развитию и 
нацпроектам.

Достижение новых инициатив 
частично включено в целевые пока-
затели существующих федпроектов 
нацпрограммы. Однако в аппара-
те Дмитрия Чернышенко ранее от-
мечали, что дублирования с резуль-
татами других федеральных проек-
тов не будет: отдельные результаты 
действующих федеральных проек-
тов перенесены в новые для сохра-
нения целостности решаемых задач 
и повышения эффективности реа-
лизации инициатив. От новых фед-
проектов в правительстве ожидают 
повышения качества и удобства ока-
зания госуслуг, обеспечения широ-
кополосного доступа в интернет по 
всей России и подготовки квалифи-
цированных кадров для цифровой 
экономики.

Госуслуги  
набирают обороты
Как сообщил вице-премьер Черны-
шенко, в настоящее время подтвер-
жденные учетные записи есть у бо-
лее чем 93 млн россиян, ежеднев-
но на портал заходит почти 10 млн 
человек.

В декабре глава Минцифры Мак-
сут Шадаев отчитался, что с начала 
2021 года количество зарегистри-
рованных пользователей увеличи-
лось на 11 млн человек. В топ-5 са-
мых востребованных услуг входят: 
запись на прием к врачу, выписка 

из индивидуального лицевого сче-
та ПФР, запись на вакцинацию от 
COVID-19, запись в детский сад и ре-
гистрация транспортных средств. 
С начала 2021 года свыше 170 феде-
ральных, региональных и муници-
пальных массовых социально зна-
чимых услуг было переведено в 
электронный вид.

Пандемия привела к ускорению 
процессов цифровизации: повыше-
ние спроса на онлайн-услуги косну-
лось и сферы оказания госуслуг. За 
короткое время на портал был вы-
веден целый комплекс электрон-
ных сервисов, чтобы граждане мо-
гли получить положенные им меры 
господдержки. Без посещения госуч-
реждения, дистанционно стало воз-
можным оформить различные соци-
альные выплаты и пособия. Однако 
появление новых сервисов не един-
ственное происшедшее изменение.

В настоящее время на портале ре-
ализован механизм получения ин-
формации о всех полагающихся по-
собиях и льготах как на федераль-
ном, так и региональном уровне в 
проактивном режиме. Он предусма-
тривает, что государство само отсле-

живает наступление определенных 
жизненных ситуаций и оперативно 
информирует граждан о положен-
ных им услугах и льготах. Например, 
сертификат на материнский капитал 
поступает в личный кабинет родите-
ля на Госуслугах после того, как Пен-
сионный фонд получит из Единого 
государственного реестра записей 
актов гражданского состояния дан-
ные о рождении ребенка и проверит 
информацию. Кроме того, внедряют-
ся суперсервисы: расширенные на-
боры госуслуг, ориентированные на 
полный охват типовых жизненных 
ситуаций граждан и бизнеса.

Вместе с тем популярность Госу-
слуг как основного интерфейса меж-
ду государством и гражданами при-
вела и к ряду сложностей. Так, в мае 
2020 года на портале произошел 
сбой, который продолжался почти 
сутки. «Это, наверное, одна из самых 
болезненных историй, когда мы 
столкнулись с тем, что люди, кото-
рым положены льготы, хотят офор-
мить их максимально оперативно. И 
мы не выдержали этой нагрузки»,— 
признавался Максут Шадаев. После 
этого была проведена работа по мо-

дернизации, масштабированию и 
переписыванию инфраструктуры 
электронного правительства. Кроме 
того, в отношении пользователей Го-
суслуг наблюдается большое коли-
чество попыток мошенничества, из-
за чего Минцифры усилило защиту 
учетных записей пользователей.

Доступный интернет
Чтобы воспользоваться в том числе 
сервисами на Госуслугах, необходим 
качественный доступ в интернет. Са-
мым масштабным проектом одно-
именной инициативы является за-
пуск группы спутников. С их помо-
щью выход в сеть будет обеспечен в 
наиболее труднодоступных и мало-
населенных местах. К 2030 году вся 
территория России должна быть по-
крыта высокоскоростной спутнико-
вой связью.

Как сообщал вице-премьер Чер-
нышенко, проект предусматривает 
обеспечение инфраструктурой до-
ступа в интернет к 2024 году 100% 
всех новых дорог и введенных в экс-
плуатацию жилых домов (во всех но-
вых многоквартирных домах поя-
вится кабель доступа). Обеспечение 

связью позволит осуществлять вы-
зов экстренных служб на всех феде-
ральных трассах.

Предполагается, что к этому сроку 
сети LTE покроют 80% федеральных 
дорог и 100% населенных пунктов с 
численностью более 2 тыс. человек 
(по состоянию на 2021 год сети LTE 
покрывали 40% автодорог и 84,9% на-
селенных пунктов соответственно).

Максут Шадаев отмечал, что ин-
фраструктура доступа развивается 
не совсем равномерно: операторы 
прежде всего строят сети связи чет-
вертого поколения в крупных город-
ских агломерациях, то есть там, где 
это экономически эффективно. В ре-
зультате жители небольших посел-
ков зачастую лишены возможности 
пользоваться мобильным интерне-
том. Аналогичная ситуация наблю-
дается вдоль федеральных и регио-
нальных автомобильных дорог об-
щего пользования: операторам не-
выгодно строить там инфраструкту-
ру. При продлении использования 
частот для мобильного скоростного 
интернета Госкомиссия по радиоча-
стотам в августе текущего года уста-
новила специальные условия для 

операторов связи. За счет собствен-
ных средств они завершат создание 
инфраструктуры в 2024 году в насе-
ленных пунктах от 1 тыс. человек и 
покроют сетями связи более 80% фе-
деральных трасс. По словам минис-
тра, этот показатель мог бы быть и 
больше, но созданию инфраструк-
туры вдоль дорог препятствует вы-
сокая стоимость подключения базо-
вых станций к электричеству.

Кроме того, в 2021 году скорост-
ной интернет появится во всех шко-
лах и фельдшерско-акушерских пун-
ктах (ФАП). Подключение социаль-
но значимых объектов к интернету, 
частью которых являются образова-
тельные учреждения и ФАПы, про-
водится с 2019 года. К концу 2021 го-
да доступом к высокоскоростному 
интернету обеспечены все 22,2 тыс. 
образовательных учреждений и 
26,1 тыс. ФАПов. При подключении 
социально значимых объектов к ин-
тернету в каждом населенном пун-
кте создаются узлы связи, что дает 
возможность подключить к высоко-
скоростному доступу все домохозяй-
ства населенного пункта.

Венера Петрова

«Цифровую экономику» ждут перемены
Архитектура нацпрограммы «Цифровая экономика» претерпит изменения: к нынешним семи федеральным проектам должны добавиться 
еще три, они будут направлены на выполнение новых инициатив социально-экономического развития. В частности, это федеральные  
проекты «Цифровые услуги и сервисы онлайн», «Доступ в интернет» и «Развитие кадрового потенциала». В правительстве рассчитывают,  
что корректировка нацпроекта позволит оперативно отслеживать реализацию значимых национальных показателей.
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ДИНАМИКА ПОРТАЛА ГОСУСЛУГ

Топ-5 
регионов:

Самые популярные 
услуги: 

Что изменилось в работе 
портала с 2009 года?  

Декабрь 2009 года
На портале была размещена 
информация об услугах: 

110 
федерального уровня и более 

200
регионального и муници-
пального уровня

Декабрь 2021 года
Сегодня на Госуслугах 
доступны свыше 

650
федеральных сервисов;

5600
региональных сервисов 
в электронном виде

Москва 

Московская область 

Санкт-Петербург 

Республика Башкортостан

Свердловская область

Запись на прием к врачу 

Выписка из ИЛС ПФР  

Запись на вакцинацию 
от COVID-19 

Запись в детский сад 

Регистрация 
транспортных средств

Понятный интерфейс 

Новая ИТ-архитектура

Проактивное предоставление услуг

Суперсервисы 

Робот Макс 

Новая редакционная 
политика Госуслуг
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— эксперимент —

Меры поддержки бизнеса могут 
включать отнюдь не только фи-
нансовые стимулы или налоговые 
льготы — для развития технологий 
одним из ключевых инструментов 
является создание регуляторных 
«песочниц». Они запускаются для 
того, чтобы законодательная база 
не тормозила внедрение и апро-
бацию новых решений. В России 
создание «песочниц» стало воз-
можным с начала текущего года, 
уже обсуждается проведение 
до десяти таких экспериментов.

Регуляторные «песочницы» явля-
ются одним из популярных между-
народных инструментов для внедре-
ния новых технологий — для этого 
вводятся изъятия из действующих 
норм или разрабатывается дополни-
тельное регулирование в экспери-
ментальном режиме. Подобный под-
ход используется для тестирования 
технологий до их повсеместного рас-
пространения.

В России возможность создания 
«песочниц» появилась благодаря нац-
проекту «Цифровая экономика» (фе-
деральный проект «Нормативное ре-
гулирование цифровой среды») после 
вступления в силу в январе текуще-
го года закона «Об эксперименталь-
ных правовых режимах (ЭПР) в сфе-
ре цифровых инноваций». Сам закон 
был принят летом прошлого года: он 

позволяет правительству давать неко-
торым компаниям на определенной 
территории право временно отсту-
пать от действующих норм для вне-
дрения инновационных технологий.

Для того чтобы закон работал на 
практике, потребовалась также раз-
работка 17 дополнительных норма-
тивных актов. Помимо этого в отра-
слевых законах была предусмотрена 
возможность точечных изъятий для 
работы «регуляторных песочниц». 
Так, в ряде случаев к участникам «пе-
сочниц» могут быть неприменимы 
отдельные нормы законов «О персо-
нальных данных», «О связи» и «Об ох-
ране здоровья…». К примеру, это по-
зволяет не привязывать ОСАГО к во-
дителю, когда речь идет о беспилот-
ном транспорте в рамках ЭПР.

В качестве основных требований к 
инициаторам «песочниц» правитель-
ство выдвигает следующие: во-пер-
вых, компании должны подготовить 
их не просто на бумаге, но и иметь 
технологическое воплощение, во-
вторых, экспериментальные проек-
ты должны преимущественно запу-
скаться без участия бюджета — госу-
дарство лишь помогает снять барье-
ры. Есть также ряд иных требований: 
отсутствие задолженности по нало-
гам, отсутствие судимости у руковод-
ства компании.

На первом этапе предполагается 
установление экспериментального 
режима для пяти проектов. В частно-

сти, речь идет об оказании медицин-
ской помощи с применением телеме-
дицинских технологий — это проект 
«Медси», «МК Доктор рядом» и «Инно-
вационная медицина». Компании го-
товы применять телемедицинские 
технологии при постановке предва-
рительного диагноза, назначении 
симптоматического лечения без про-
ведения очного приема, дистанцион-
ного наблюдения за состоянием здо-
ровья пациента и коррекции ранее 
назначенного лечения любым вра-
чом. Также проектом предусмотрено 
использование дополнительных спо-
собов идентификации и аутентифи-
кации участников взаимодействия 
(биометрические данные, идентифи-
каторы, присвоенные медицинской 
организацией).

Еще одной медицинской «песоч-
ницей» является эксперимент по про-
ведению исследований повседнев-
ной клинической практики в сфере 
применения лекарственных средств 
пациентами. Проект инициирова-
ла компания «Дата МАТРИКС», он на-
правлен на оценку эффективности 
лекарственной терапии в условиях 
обычной жизни, оценку влияния со-
путствующих заболеваний пациен-
тов и полученной ими ранее лекар-
ственной терапии на эффективность 
лечения и на возникновение побоч-
ных эффектов.

Второе направление — это ис-
пользование беспилотных техно-

логий. Для этого «Яндекс» планиру-
ет провести тестирование беспилот-
ного такси в Москве, в том числе в 
Сколково, «Иннополисе» и «Сириу-
се». В Москве поездки на беспилот-
ном такси будут доступны в окрест-
ностях станций метро «Ясенево», 
«Новоясеневская» и «Битцевский 
парк». Проект уже согласован с пра-
вительством Москвы, руководством 
«Иннополиса» и «Сириуса».

Заметим, 12 ноября президент РФ 
Владимир Путин в ходе выступле-
ния на конференции AI Journey по-
просил правительство и бизнес-со-
общество продумать механизмы 
взыскания ущерба при ДТП с беспи-
лотным транспортом. Вице-премь-
ер Дмитрий Чернышенко тогда зая-
вил, что беспилотный транспорт мо-
жет стать «органичной частью город-
ской инфраструктуры» уже к 2025 го-
ду при условии, что его пилотные ис-
пытания пройдут успешно.

Еще один эксперимент в этой сфе-
ре — это проект Фонда перспектив-
ных исследований совместно с адми-
нистрацией Томской области по ис-
пользованию беспилотных авиаци-
онных систем. Он предусматривает 
доставку грузов от 0,1 кг до 1,5 тыс. кг 
на удаленные и труднодоступные 
территории, а также проведение 
сельскохозяйственных работ и аэро-
фотосъемки с применением дронов.

Помимо этого «песочница» бу-
дет создана под сервис для малого 

и среднего бизнеса по подбору оп-
тимальных сфер и мест деятельнос-
ти на базе больших данных (это про-
ект Ассоциации больших данных). 
Цель проекта — обеспечение воз-
можности работы системы предик-
тивной аналитики и планирова-
ния инвестиций для запуска бизне-
са посредством сбора, объединения 
и обработки обезличенных данных 
о клиентах из различных источни-
ков (речь идет о данных абонентов 
сотовых операторов, клиентов бан-
ков и т. д.).

Также готовится еще несколько 
перспективных проектов. К приме-
ру, это дистанционная продажа ре-
цептурных лекарственных препара-
тов (проект компаний «Интернет Ре-
шения» и «Еаптека»). Предполагает-
ся, что в рамках ЭПР онлайн-аптеки 
получат право осуществлять дистан-
ционную розничную торговлю ре-
цептурными лекарственными пре-
паратами при условии прохождения 
пользователем процедуры аутенти-
фикации и проверки наличия выпи-
санного ему электронного рецепта 
на выбранный препарат.

Разрабатывается и эксперимент 
по грузовым перевозкам — это сво-
его рода облегченный проект по бес-
пилотным такси, он предназначен 
для широкого круга компаний, у ко-
торых имеется технология автомо-
биля-беспилотника, но она не гото-
ва для перевозки пассажиров.

Компания «СоцТех», в свою оче-
редь, заинтересована в проведении 
дистанционных медицинских осмо-
тров. Проект позволит осуществлять 
предсменные, послесменные, пред-
рейсовые и послерейсовые меди-
цинские осмотры путем использо-
вания медицинской измерительной 
инфраструктуры для дистанцион-
ного медицинского контроля и ди-
намического анализа с поддержкой 
медицинского персонала в приня-
тии решений.

Еще одна «песочница» может быть 
запущена для выдачи разрешений на 
добычу охотничьих ресурсов в элек-
тронном виде (ее инициатор — мин-
природы Новосибирской области). 
В рамках проекта можно будет по-
лучить разрешение на охоту в элек-
тронном виде без необходимости 
личного посещения ведомства и мно-
гофункциональных центров.

Наконец, последний эксперимент 
предусматривает эксплуатацию бес-
пилотных авиационных систем на 
территории Чукотского автономно-
го округа, Камчатского края, Ханты-
Мансийского автономного округа и 
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га (проект «Почты России»). В этом 
случае изменение отдельных требо-
ваний Воздушного кодекса РФ позво-
лит доставлять почту и грузы, а также 
проводить аэрофотосъемочные рабо-
ты с использованием беспилотников.

Ксения Ильинская

Все в «песочницу»

—практика —

Одним из индикаторов выполнения постав-
ленной президентом цели по цифровой 
трансформации к 2030 году должен стать 
четырехкратный рост вложений в отечест-
венные IT-решения по сравнению с показа-
телями 2019 года. Для достижения этих це-
лей правительство последовательно расши-
ряет поддержку IT-отрасли. Так, уже было ут-
верждено два пакета помощи, а в декабре те-
кущего года вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко заявил о необходимости разработки 
третьего пакета мер поддержки IT-отрасли. 
«Считаю, если Совет федерации нас поддер-
жит, целесообразным в 2022 году, не откла-
дывая в долгий ящик, приступить к разра-
ботке третьего пакета мер поддержки IT-от-
расли, потому что это вытягивающие техно-
логии, на которые нужно опираться для раз-
вития нашей экономики»,— пояснил вице-
премьер на заседании Совета по развитию 
цифровой экономики при Совете федера-
ции. По его словам, совокупный эффект от 
мер поддержки превысил 49 млрд руб.

Напомним, первый крупный пакет по-
мощи, известный как налоговый маневр в 
IT, утвержден в июле 2020 года. Поправки, 
вступившие в силу с 2021 года, снизили для 
компаний ставки налога на прибыль (с 20% 
до 3%) и ставку по страховым взносам (с 14% 
до 7,6%), при этом был отменен нулевой НДС 
на продажу программного обеспечения (за 
исключением включенного в реестр отече-
ственного софта). Промежуточные итоги 
применения первого пакета помощи IT-от-
расли в ноябре президенту представил глава 
Минцифры Максут Шадаев. По его словам, 
за девять месяцев нововведения обеспечи-
ли рост налоговых отчислений IT-отрасли в 
48 млрд руб., а реализация решений, услуг 
и работ российских IT-компаний за эти ме-
сяцы выросла на 38% в годовом выражении, 
превысив 1,14 трлн руб.

В сентябре 2021 года правительство ут-
вердило и второй пакет помощи отрасли: 
совместная разработка Минцифры с экспер-
тами охватывает широкий круг мер, при-
званных повысить спрос на отечественные 
решения, ускорить цифровизацию и со-
здать комфортные условия для технологич-
ного бизнеса. Всего в пакете 62 инициати-
вы. Из них 20 мер — системные и нацелены 
на выравнивание условий ведения бизнеса 
в РФ для российских и международных ком-
паний (проектируемый совместно с ОЭСР 
«цифровой налог»), стимулирование вне-
дрения отечественных решений на рынке 
РФ, а также продвижение за рубежом. Кроме 
того, инициативы должны создать условия 
для беспрепятственного использования уже 
действующих мер налогового стимулирова-
ния и поддержки отрасли (разъяснительная 
работа по вопросам применения льгот), а 
также институт IT-омбудсмена — ему надле-
жит выявлять системные проблемы и прора-
батывать отдельные жалобы бизнеса.

Еще 42 инициативы предполагают вне-
дрение разработок в конкретных сегментах 
экономики. Это, например, решения для 
бизнеса, электронные образовательные и 
медицинские сервисы, офисное ПО, облач-
ные сервисы, решения в сфере искусствен-
ного интеллекта (ИИ), больших данных и 
интернета вещей, производства компью-
терных игр и информационной безопасно-
сти. Этот блок мер нацелен на снятие барь-
еров для применения современных цифро-
вых решений, введение отраслевых циф-
ровых стандартов, финансирование созда-

ния российских цифровых платформ и ти-
повых решений, подготовку кадров.

Большинство мер из второго пакета 
должны быть реализованы уже до конца 
2021 года. Документ предусматривает за-
пуск механизма по стимулированию циф-
ровизации субъектов малого и среднего 
предпринимательства (МСП). Так, в ноя-
бре Минцифры запустило механизм субси-
дирования расходов МСП на покупку ПО. 
По словам замглавы Минцифры Максима 
Паршина, новая мера направлена на повы-

шение эффективности малых и средних 
компаний в результате цифровизации, вне-
дрения отечественных облачных решений. 
В пример он приводит софт, автоматизиру-
ющий бизнес-процессы (ERP) и взаимодей-
ствие с клиентами (CRM). «Идея простая: во-
стребованные программные продукты бу-
дут для МСП в два раза дешевле (разница в 
цене компенсируется министерством раз-
работчику за счет бюджета). От самого пред-
принимателя ничего дополнительно не бу-
дет требоваться, не нужно заполнять ника-
кие формы, не будет никакой отчетности, 
единственное условие — находиться в рее-
стре МСП, который ведет ФНС»,— пояснял 
ранее господин Паршин.

Всего до конца 2024 года на эти цели в со-
ответствии с нацпроектом «Цифровая эко-
номика» будет направлено 7 млрд руб. Ме-
ра поддержки реализуется Российским фон-
дом развития информационных технологий 
(РФРИТ), сейчас фонд занимается отбором 
правообладателей и ПО. «Всего мы сможем 
предложить компаниям более 400 тыс. ли-
цензий на облачное ПО по сниженной стои-
мости. Это не только стимулирует компании 
к переходу на отечественные ИТ-продукты, 
но и благодаря цифровой трансформации 

расширит и масштабирует их бизнес»,— счи-
тает гендиректор РФРИТ Александр Павлов.

Нацпроектом «Цифровая экономика» 
предусмотрены и другие меры поддержки 
компаний-разработчиков и потенциальных 
потребителей цифровых решений. В част-
ности, IT-компании могут рассчитывать на 
гранты от 20 млн до 300 млн руб. Мера под-
держки доступна разработчикам как про-
граммного обеспечения, так и программно-
аппаратных комплексов, а принять участие в 
конкурсе РФРИТ могут компании вне зависи-
мости от отраслевой принадлежности и раз-
мера выручки, в том числе стартапы и спин-
оффы (выделенные в отдельные организа-
ции подразделения крупных компаний).

Размер грантов для компаний, внедря-
ющих российские IT-решения, составляет 
от 120 млн до 300 млн руб., при этом для от-
дельных проектов минимальный порог сни-
жен и вовсе до 10 млн руб. (например, для 
направлений «Инженерное ПО», «Системы 
управления» и «Средства разработки ПО и 
создания приложений»). Кроме того, летом 
на 20% был повышен потолок по размеру 
зарплат для сотрудников компаний-разра-
ботчиков и потребителей цифровых реше-
ний — с 200 тыс. до 240 тыс. руб. Сама про-
цедура подачи заявок максимально упроще-
на, кроме того, РФРИТ помогает компаниям 
с подготовкой документов для получения 
поддержки. За полтора года работы (с сере-
дины 2019 года) РФРИТ провел уже четыре 
конкурсных отбора, всего подано 363 заяв-
ки из 50 регионов, а стоимость поддержан-
ных проектов составила 7,3 млрд руб., в том 
числе 4,3 млрд руб. составило грантовое фи-
нансирование.

Крупный блок мер господдержки затра-
гивает развитие технологий искусственно-
го интеллекта (ИИ). На разработку и внедре-
ние технологий ИИ в 2021 году выделено бо-
лее 6 млрд руб., а до 2024 года — 31,5 млрд 
руб. Государство заинтересовано в скорей-
шем внедрении технологий ИИ в приори-
тетные отрасли экономики: в ноябре Анали-
тический центр при правительстве и ВЦИ-
ОМ запустили опрос бизнеса о готовности к 
внедрению ИИ.

«По результатам опроса будут проанали-
зированы основные направления приме-
нения искусственного интеллекта, эконо-
мические эффекты, зрелость инфраструк-
туры, кадровые компетенции. Собранные 
данные позволят создать индекс готовности 
отраслей к внедрению ИИ, получить ком-
плексную информацию об использовании 
ИТ-технологий в стране. Основная цель на-

шей работы — построить эффективное вза-
имодействие государства и бизнеса по дан-
ному вопросу, чтобы поддержать и ускорить 
цифровизацию экономики страны»,— зая-
вил Дмитрий Чернышенко.

Перечень мер поддержки ИИ постоянно 
расширяется. Летом Фонд содействия ин-
новациям (ФСИ; Фонд Бортника) запустил 
четыре конкурса на грантовую поддержку 
разработчиков: «Старт-ИИ-1» (до 4 млн руб.), 
«Старт-ИИ-2» (до 8 млн руб.), «Развитие-ИИ» 
и «Коммерциализация-ИИ» (до 20 млн руб.). 
Эти программы призваны поддержать раз-
работчиков на всем жизненном цикле, одна-
ко в сентябре к ним добавились еще две про-
граммы поддержки.

Так, Фонд Бортника запустил конкурс 
«Акселерация-ИИ», предусматривающий 
гранты на обучение по ведению бизнеса, 
развитию команды, применимости ИИ и 
поиску инвестора. «По словам гендиректо-
ра ФСИ Сергея Полякова, претендовать на 
грант до 800 тыс. руб. могут как физические 
лица, так и компании с опытом, если у них 
есть потребность в обучении или дополни-
тельной консультации для развития бизне-
са. Вторая программа грантовой поддержки, 
«Код-ИИ», нацелена на развитие opensource–
сообщества разработчиков открытого кода. 
«Искусственный интеллект — область, дина-
мично развивающаяся, но ресурсоемкая, так 
как строится на больших объемах данных. 
В этой области важны открытость и переи-
спользуемость программного кода»,— счита-
ет заместитель гендиректора ФСИ Павел Гуд-
ков. По его словам, поддержка открытых би-
блиотек поможет разработчикам внедрять 
передовые практики, в том числе завязан-
ные на русский язык и данные, специфич-
ные для России.

Проекты отбираются по таким направле-
ниям, как компьютерное зрение, обработка 
естественного языка, распознавание и син-
тез речи, интеллектуальные системы под-
держки принятия решений, перспективные 
методы искусственного интеллекта. Претен-
довать на гранты могут как проектные ко-
манды, так и индивидуальные разработчи-
ки, максимальный размер финансирования 
составит 10 млн руб. на проектную команду 
и 2 млн руб. на одного участника-разработ-
чика. «Эта мера будет способствовать форми-
рованию благоприятных условий для рас-
ширения сферы применения искусственно-
го интеллекта и развитию технологии у нас 
в стране в целом»,— отмечал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко.

Внедрение технологий в реальный сек-
тор экономики должна стимулировать так-
же запущенная в сентябре программа гран-
товой поддержки от фонда «Сколково». Так, 
фонд отбирает пилотные проекты для апро-
бации технологий ИИ в приоритетных отра-
слях экономики (здравоохранение, финан-
совые услуги, промышленность, транспорт 
и т. д.). Получить гранты в размере от 20 млн 
до 100 млн руб. могут компании—заказчики 
отечественного ПО, платформенных реше-
ний, сервисов или ПАК. До конца года под-
держка будет оказана заказчикам семи про-
ектов апробации ИИ, а к 2024 году будет под-
держане не менее 50 проектов. Старший ви-
це-президент по инновациям «Сколково» Ки-
рилл Каем указывает, что более 100 заказчи-
ков и разработчиков примут участие в про-
грамме с общим объемом финансирования 
5 млрд руб. Ожидается, что конкурс подстег-
нет внедрение ИИ в реальный бизнес и уско-
рит цифровую трансформацию экономики.

Екатерина Ершова

Технологичные гранты
К 2030 году вложения в отечественные решения в сфере IT в соответствии с национальными целями по цифровой трансформации должны вырасти  
в четыре раза по сравнению с 2019 годом. Для выполнения цели власти разворачивают комплексную помощь сектору информационных технологий:  
за последние два года представлено два пакета помощи отрасли, в 2022 году начнется разработка третьего. Так, для компаний IT-сектора предусмотре-
ны налоговые послабления, расширяются программы прямой финансовой помощи. Кроме того, правительство стимулирует спрос госсектора и частных 
компаний на внедрение отечественных IT-решений, что также должно способствовать ускорению цифровой трансформации российской экономики.
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«Считаю целесообразным в 2022 году,  
не откладывая в долгий ящик, приступить  
к разработке третьего пакета мер поддержки  
IT-отрасли, потому что это вытягивающие техно-
логии, на которые нужно опираться для разви-
тия нашей экономики»,— заявил Дмитрий  
Чернышенко на заседании Совета по развитию 
цифровой экономики при Совете федерации
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Федеральный проект «Кадры для 
цифровой экономики» решает зада-
чи по подготовке специалистов, а 
также по повышению цифровой гра-
мотности населения, необходимой 
для использования цифровых тех-
нологий. Кроме того, нацпрограм-
му «Цифровая экономика» с 2022 го-
да дополнит федпроект «Развитие ка-
дрового потенциала ИТ-отрасли» — 
на его реализацию правительство 
планирует направить более 27,9 млрд 
руб. до 2024 года, сообщил вице-пре-
мьер Дмитрий Чернышенко.

Опора на вузы
В прошлом году при университете 
«Иннополис» в Республике Татарстан 
был создан опорный центр по подго-
товке специалистов в области циф-
ровой экономики и информацион-
ных технологий. В этом году на базе 
центра сформирован консорциум из 
высших и средних учебных заведе-
ний. По словам вице-премьера Дмит-
рия Чернышенко, это позволит уни-
фицировать и стандартизировать ос-
новные подходы к обучению, а так-
же сформировать образовательные 
модули по цифровым компетенци-
ям для преподавателей и студентов. 
По состоянию на 1 декабря прошли 
обучение цифровым навыкам более 
16 тыс. преподавателей, было акту-
ализировано 30 образовательных 
программ с учетом потребностей 
современного рынка и 40 профстан-
дартов в части требований к форми-
рованию компетенций цифровой 
экономики.

«Главная задача Минцифры — 
обеспечить качество подготовки ка-
дров на таком уровне, чтобы стра-
на могла делать большие цифровые 
прорывы. Без системы высшего об-
разования решить эту задачу невоз-
можно»,— заявил глава ведомства 
Максут Шадаев в обращении к участ-
никам форума Digital InnopolisDays 
2021. Он отметил, что можно изме-
нить цифры приема, но без изме-
нения качества подготовки специ-
алистов будет невозможно двигать-
ся дальше. В нынешнем году контр-
ольные цифры приема абитуриен-
тов в вузы по IT-специальностям на 
бюджетные места составили 80 тыс. 
(в 2020 году — 60 тыс.), к 2024 году 
этот показатель планируется увели-
чить до 120 тыс.

Повышение качества образова-
ния требует участия IT-компаний. 
«И в этом смысле мы призываем ре-
гиональные большие комьюнити 
делать — есть опорные вузы в лю-
бом регионе»,— заявил министр на 
встрече с представителями IT-сооб-
щества в Ульяновске.

Говоря о взаимодействии вузов и 
бизнеса, руководитель отдела обра-
зовательных программ фирмы «1С», 
координатор рабочей группы «Ка-
дры для цифровой экономики» АНО 
«Цифровая экономика» Игорь Кузо-
ра отмечал, что учебные заведения 
хотят пригласить бизнес в образова-
тельный процесс, но при этом сохра-
нить его фундаментальность. Для то-
го чтобы замкнуть два этих встреч-
ных движения и найти точки сопри-
косновения, АНО «Цифровая эконо-
мика» и Ассоциация предприятий 
компьютерных и информационных 
технологий создали проект «Цифр-
Образ». Это информационный ре-
сурс, где представлены предложе-
ния бизнеса по улучшению образо-
вательных программ, информация 
о стажировках, грантах — все то, 
что по своему желанию вуз может 
использовать.

Программирование 
со школьной скамьи
Вместе с тем будет невозможно до-
стигнуть контрольных показателей 
по приему абитуриентов в вузы, если 
не начать работу еще со старших 
классов школы. «Это самый главный 
вызов, если мы его не решим, все 
остальное в принципе бессмыслен-
но»,— указывал Максут Шадаев.

В 2022 году предполагается от-
крыть первый набор на програм-
мы бесплатного обучения школьни-
ков 8–11-х классов языкам програм-
мирования на двухгодичных кур-
сах. Вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко отмечал, что новая инициа-
тива призвана помочь школьникам 
определиться с будущей професси-
ей и сформировать навыки, востре-
бованные в цифровой экономике. 
Он указывал, что на обучение школь-
ников уже заложено в федеральном 
бюджете почти 9 млрд руб., кото-
рые позволят до 2024 года подгото-
вить 240 тыс. школьников. В 2022 го-
ду первые 100 тыс. школьников по-
лучат такую возможность. Предпо-
лагается, что до 2030 года обучение 
пройдут 1,2 млн детей. Обучение уча-
щихся предполагается реализовать 
также в рамках инициативы «Подго-
товка кадров для IT», которая вошла 
в число 42 стратегических инициа-
тив, утвержденных правительством 
в октябре нынешнего года.

«Пилот» проекта Минцифры за-
пустило в октябре текущего года. 
Участвовать в нем в 2021 году мо-
гли ученики из Белгородской, Нов-
городской, Пензенской областей, 
Республики Татарстан и Республи-
ки Саха (Якутия). Курсы дополняют 
школьную программу по математи-
ке и информатике, их минималь-
ная продолжительность —144 ака-
демических часа. «Пилот» продлит-
ся до июня 2022 года, его результаты 
будут учтены во всероссийском про-

екте. В декабре к пилотному проекту 
подключились еще пять регионов: 
школьники из Калужской, Тульской, 
Оренбургской, Нижегородской об-
ластей и Республики Башкортостан 
смогут обучиться языкам програм-
мирования на бесплатных курсах в 
рамках пилотного проекта Минциф-
ры России и Университета 2035. За-
пись на обучение доступна до 30 де-
кабря 2021 года.

Новая квалификация
Получение специального высше-
го образования — это не единствен-
ный способ освоить компетенции в 
сфере IT. Еще одна инициатива Мин-
цифры — создание «цифровых ка-
федр» в российских вузах, что позво-
лит студентам параллельно с основ-
ным направлением обучения, не 
связанным с IT, получить дополни-
тельные «цифровые» компетенции. 
Предполагается, что до конца 2024 
года будет открыто около 100 кафедр 
(в основном в региональных вузах), 
обучение пройдут не менее 260 тыс. 
студентов. Старт проекта запланиро-
ван на 2022 год.

Кроме того, пройти допобучение 
можно в рамках программы «Цифро-
вые профессии». Слушателями кур-
сов могут стать россияне от 16 лет 
с образованием не ниже среднего 
профессионального и не достигшие 
пенсионного возраста. При этом сту-
дент или его работодатель оплачива-
ет только половину стоимости обуче-
ния, другую половину — государст-
во. В среднем цена за курс с учетом 
50-процентной скидки составляет 
около 40 тыс. руб. Обучение длится 
не менее 250 академических часов, 
из которых 144 часа посвящены про-
граммированию. Предполагается, 
что до конца 2024 года программой 
воспользуются минимум 110 тыс. 
человек. К участию в проекте допу-
щено 46 образовательных организа-

ций. В числе наиболее востребован-
ных у студентов программ — Java-
разработчик, специалист по Data 
Science, Python-разработчик, разра-
ботчик «1С», веб-разработчик.

Госслужащие и сотрудники ком-
мерческих компаний могут прой-
ти обучение по программе повыше-
ния квалификации CDO (директор по 
цифровым технологиям). На выбор 
им предлагается два курса: «Методы 
и технологии, основанные на работе 
с данными» и «Управление, основан-
ное на данных». При этом слушатели 
не только осваивают цифровые ком-
петенции и проектную деятельность, 
но и разрабатывают собственные про-
екты. Отметим, что «цифровое» госу-
правление должно привести к повы-
шению качества и эффективности 
оказания госуслуг, проактивной под-
держке со стороны государства.

Цифровой трансформации в Рос-
сии мешают недоверие населения к 
технологиям и сопутствующая ему 
низкая цифровая грамотность в за-
щите персональных данных, хотя 
до двух третей российских работни-
ков уже заняты в профессиях со сред-
ним уровнем цифровизации, указы-
вали эксперты Высшей школы эко-
номики (ВШЭ). Протестировать уро-
вень цифровой грамотности, а так-
же сформировать необходимые в по-
вседневной жизни ИТ-навыки мож-
но на специальном портале готовк-
цифре.рф, где собраны различные 
инструменты оценки.

Конкуренция обостряется
По данным сервиса «Работа.ру», в 
третьем квартале 2021 года практи-
чески во всех отраслях наем новых 
сотрудников стал еще более актив-
ным: число открытых вакансий уве-
личилось на 48% по сравнению с 
тем же периодом 2020 года. Вместе 
со спросом растет и конкуренция за 
сотрудников: работодатели готовы 

предлагать более выгодные условия 
труда для привлечения новых высо-
коквалифицированных кадров, го-
ворит директор по персоналу и ор-
ганизационному развитию сервиса 
Юлия Санина. «Несмотря на то что 
эталонные условия труда и высокие 
зарплаты в IT привлекают все боль-
ше россиян в эту сферу (число резю-
ме выросло на 72%), конкуренция 
работодателей за высококвалифи-
цированных профессионалов в этой 
отрасли продолжает обостряться — 
только 52% кандидатов имеют фун-
даментальное образование в IT»,— 
указывает она.

Дефицит IT-кадров в 2024 го-
ду составит не менее 1 млн чело-
век, к 2030 году при сохраняющем-
ся тренде показатель достигнет от-
метки более 3 млн человек — соот-
ветствующий прогноз сделала на 
сессии «Кадровые тренды в сфере 
IT & Digital эпохи удаленки» в рамках 
XIII Russian Internet Week (RIW 20/21) 
замдиректора по направлению «Ка-
дры для цифровой экономики» АНО 
«Цифровая экономика» Юлия Горяч-
кина. Согласно приведенным в ее 
презентации данным, 62% компа-
ний считают, что нехватка специа-
лизированных кадров препятствует 
цифровизации.

Традиционно IT-отрасль являет-
ся одним из лидеров по уровню зар-
плат. По данным «Работа.ру», только 
за лето текущего года зарплаты спе-
циалистов выросли в среднем на 
20%. В топ-3 профессий с самыми вы-
сокими средними зарплатами в от-
расли входят технический директор 
(238 тыс. руб. в месяц), Go-разработ-
чик (195 тыс. руб. в месяц) и продакт-
менеджер (171 тыс. руб. в месяц).

Компании ищут в основном лю-
дей с опытом работы в IT более трех 
лет. Специалистам, которые толь-
ко пришли в эту сферу, очень слож-
но, так как кандидатов на junior-по-
зиции много, конкуренция большая, 
а заработная плата для такого уров-
ня гораздо ниже, чем для уровней 
middle и выше, отмечает руководи-
тель центра развития карьеры обра-
зовательной платформы «Нетоло-
гия» Татьяна Смирнова. Но несмотря 
на сегодняшний «тяжелый» вход в IT, 
большие перспективы есть у специа-
листов, выбирающих сферы на сты-
ке бизнеса и технологий, промыш-
ленности и аналитики данных — эти 
профессиональные области очень це-
нятся работодателем, указывает она.

По словам госпожи Саниной, по 
количеству вакансий самыми попу-
лярными профессиями в IT являют-
ся программист Java, frontend-раз-
работчики, системный администра-
тор. Похожие данные приводит ру-
ководитель Академии «Яндекса» Ев-

гения Куликова. По ее словам, в по-
следние два года наблюдается спрос 
на разработчиков мобильных при-
ложений, также сохраняется ста-
бильно высокий спрос на backend- 
и frontend-разработчиков. Она до-
бавляет, что в настоящее время на-
выки в области цифровых техноло-
гий и анализа данных востребова-
ны не только в «технических» инду-
стриях — они необходимы и в гума-
нитарных дисциплинах.

По результатам анализа, прове-
денного Институтом статистических 
исследований и экономики знаний 
НИУ ВШЭ, самыми востребованны-
ми навыками в цифровой среде яв-
ляются работа с базами данных, вла-
дение английским языком и машин-
ное обучение, владение методами 
защиты информации и взаимодей-
ствие с клиентами. Таким образом, 
от соискателей требуются не толь-
ко профессиональные навыки (hard 
skills), но и неспециализированные 
компетенции (soft skills). Soft skills 
носят кросс-функциональный харак-
тер, не привязаны к определенной 
профессии и могут быть полезными 
в любой сфере, говорит госпожа Са-
нина. По ее словам, важно обладать 
критическим мышлением, постоян-
но повышать свой уровень, учиться 
новому и уметь взаимодействовать с 
другими людьми.

По мнению гендиректора Инжи-
нирингового центра МФТИ Тимура 
Тавберидзе, чтобы попасть в пул вы-
соковостребованных кандидатов, 
недостаточно обозначить пристав-
ку «digital» к своему IT-опыту — нуж-
но соответствовать этому статусу. Это 
означает не только получение серь-
езного фундаментального образова-
ния в профильном университете, но 
и прохождение большого числа кур-
сов, знание иностранного языка для 
чтения специализированной лите-
ратуры и постоянное оттачивание 
навыков на практике, поясняет он.

Вузовские образовательные про-
граммы, ориентированные на пра-
ктику, отчасти могут решить пробле-
му нехватки квалифицированных 
IT-кадров, указывает госпожа Кули-
кова. Сложность в том, что для их со-
здания нужно привлекать специа-
листов, которые прямо сейчас ра-
ботают в индустрии и знают ее из-
нутри, отмечает она. Впрочем, ком-
пании приходят не только в вузы, 
но и к образовательным платфор-
мам, чтобы, объединившись, созда-
вать программы обучения, ориенти-
рованные на запросы организации. 
Тимур Тавберидзе надеется, что сов-
местные усилия позволят в будущем 
уравновесить спрос и предложение 
на digital-специалистов.

Венера Петрова

Битва за кадры
Цифровая трансфор-
мация является одной 
из национальных це-
лей развития России 
до 2030 года. Приме-
нение цифровых тех-
нологий призвано 
обеспечить качест-
венные изменения 
в экономике и соци-
альной сфере, в том 
числе в госуправле-
нии. При этом успеш-
ность преобразова-
ний во многом зави-
сит от человеческого 
капитала, «цифровых» 
кадров — дефицит IT- 
специалистов в 2024 
году прогнозируется 
на уровне не ме нее 
1 млн человек. 
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Работа с базами данных
Владение английским языком
Машинное обучение
Владение методами защиты информации
Взаимодействие с клиентами
Управление проектами
Работа в команде
Разработка ПО
Владение языком программирования
Анализ больших данных

1,00
0,48
0,31
0,13
0,11
0,10
0,09
0,07
0,06
0,05


	kom_237_001
	kom_237_002
	kom_237_003
	kom_237_004

